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东方卫视打造的大型综艺
《极限挑战》播出近一个月，引
起极大关注。不同于一般侧重
于“游戏”的综艺节目，该节
目定位为“励志体验综艺”，最
大限度地让嘉宾“走出去”，进
入社会这个开放的大环境。节
目 通 过 设 置 “ 社 会 化 游 戏 规
则”，用真实的社会互动构成节
目主体，可谓是真人秀的新尝
试。

走上街头与人群互动交流

纵 观 当 下 真 人 秀 ， 虐 明
星 、 玩 游 戏 似 乎 成 了 主 流 模
式 。 但 《极 限 挑 战》 另 辟 蹊
径，让明星们在节目中脱去光
环，还原成为普通人，去体验
生活的百般滋味。

据节目组介绍，这档节目
的创意源于研发团队大半年前
的一个灵感，大家在讨论中说
起家长里短的事，继而探讨到
目前中国社会现状，一致的意
见 是 认 为 压 力 最 大 的 就 是 男
人，尤其是过了而立之年的男
人，生活、工作、人际关系等方方面面，他们都有很大
的担子。也正因为如此，《极限挑战》希望做出一档反映

“平凡的男人们”突破自我的励志综艺节目。
由黄渤、孙红雷、黄磊、罗志祥、张艺兴、王迅6位

明星组成的“极限男人帮”，在节目中将迎接12场极限任
务的挑战。与其他综艺节目的任务设置不太一样，这些
明星一开始就被投放到社会的大环境中，他们必须走上
街头，搭乘公共交通工具，走到人群中去，并与人群产
生互动交流，比如张艺兴在地铁卖唱、黄磊在佘山与大
妈共跳广场舞等细节，都让节目充满了不一样的“生活
真实感”。

明星被赋予新的社会角色

除了投身于社会环境，明星们还被赋予新的社会角
色。在第三期节目中，他们就兼职当起了幼儿园老师、
高楼清洁工、快递员、家政服务员、出租车司机，还在
夜市上摆摊创业，体验了一把平凡劳动者的酸甜苦辣，
让观众大呼接地气。

“这种全开放性、进入社会的录制方法是对真人秀节
目类型的一个全新探索。”总导演严敏表示，“我们想呈
现出的绝不仅是一档明星真人秀，还是拥有社会众生相
的剧情式综艺。”

何为众生相？黄渤在把快件送到收件人手中时，遭
遇退货，被要求赔偿；王迅在282米高空冒着生命危险擦
了近3小时玻璃，却只有区区270元收入，还被扣去7块
饭钱……在节目中，不仅每一位明星都深深体会到了各
个工种的不容易，观众看完节目后也表示，太不容易
了，“职业百千万，种种皆辛苦”。不少观众通过节目对

“平凡劳动”有了新的认识和感悟，“以后真的填快递单
子的时候要认真一点，不能太麻烦快递员了”，“以后家
政阿姨来了，一定要给她倒水，因为她们真挺不容易
的。”

有业内人士表示，能让观众从节目中获得对现实生
活的思考，使得 《极限挑战》 体现出一种截然不同的特
质。相较于国内大多数综艺节目快餐式的收视体验，其
淡化明星身份，强化其个人社会化属性的方式是一种逆

“综艺”流的做法，这些独特的手法有望创造出属于中国
式真人秀的另一种面貌。

在 线 音 乐 又 有 大 动
静。腾讯视频 Live Music近日

在京宣布，计划全年高密度直播50场
以上演唱会，并邀请罗志祥、萧亚轩、林俊

杰、宋茜、李荣浩 5 位一线歌手担任 Live Music
“年度主打星”。

从去年 8 月份开始进入大众视野后，在线演唱会热
度逐日上升。汪峰、张惠妹、赵传、华晨宇、莫文蔚、
崔健、陈翔、陈晓东、曹格、李易峰、黄小琥、任贤齐
……国内歌手纷纷尝鲜网络直播演唱会，在线演唱会俨
然成为当下音乐行业的一个新趋势。“互联网+音乐”的
碰撞，在线演唱会会有怎样的精彩？

打造新玩法，演唱会这样听

在北京攻读学业的大二学生小李，是个十足的音乐
爱好者。但对于小李这样的“学生党”来说，动辄数百
上千的门票价格，让亲临现场听演唱会变成了一件奢侈
的事。“去年汪峰演唱会网上直播，只要 30块钱，我赶
紧抢了一张。”虽然只是在线看的直播，小李回忆起来依
然充满兴奋。

去年汪峰的那场“峰暴来临”演唱会，乐视网售出
了48000张网络直播电子票以及27000张回放转播票，线
上观众达到75000名，现场歌迷也达到了6万。

事实上，更多的在线演唱会是免费的。在汪峰在线
演唱会之前，乐视已经直播了近 200 场演出，一直施行
免费直播。腾讯视频更是打出“单单免费”的口号。

在资深音乐爱好者小王看来，在线演唱会的魅力不只
在于以低价甚至免费的形式让演唱会从“奢侈品”变成“快
消品”，还在于让粉丝们免受一票难求之痛、路途奔波之
苦。

“我在线看过李易峰的演唱会。大家在网上投票选最
想听的歌，李易峰则把选票数最多的 10 首歌拿到现场
唱，这种体验真是太棒了。”小王说。

在腾讯视频 Live Music音乐总监邓林海看来，在线
演唱会模式重构了用户与音乐之间的关系，让二者之间
由单一被动关系，变成了更加多元的互动关系。“从产品
角度来讲，以前开演唱会现场很High。而互联网给用户
带来的绝对不仅于此，我们加入一些如弹幕、道具、献
花等互联网的玩法，让线上用户的体验完全不一样。”

据悉，腾讯视频在线演唱会单场投票人数能达到

100万以上，发送弹幕达到50多万条。“未来线上屏幕和
线下屏幕的打通，终端和视频网站的打通，会给用户完
全不同的视听享受。” 邓林海表示。

颠覆老模式，音乐这样赚钱

在线演唱会为何如此受热捧？因为无论是唱片公司
和艺人，还是视频网站等网络平台，大家都看到了受益
的可能性。

“从盈收的角度来讲，互联网直播会给我们创造一个
窗口，无论是从版权的角度，还是从影响力的角度，以
及吸收会员的方式，都可以带来新的收入。”华纳音乐中
国区CEO冯珏说道。

在线演唱会的巨大用户规模是其市场潜力所在。腾
讯已经举办的29场在线演唱会累计在线观看人数达1880
万，还不包括用户再次点播的数据。这些演唱会总播放量
约3亿，单场直播量约219万，相当于坐满了27个鸟巢。

有用户就有变现的可能。乐视去年尝试在线演唱会
低价收费，汪峰演唱会总计售出 75000 张在线门票，营
收近200万元。

虽然数目并不多，但乐视网副总编、乐视音乐总监
尹亮对于这种新模式信心满满：“现场座位数量是有限
的，线上的座位数量则是无限的，演唱会的盈利收益受
制于座位的天花板将不复存在。”

执著走免费路线的腾讯视频则希望为音乐产业找到
更多的商业模式。

“ 第 一
个层面是点播，这对
于广告主的价值较大；其次是
定制化，将诸如在线的需求与合作伙伴
一起反向推动，形成线下演出；其三则是利用
会员制或付费的方式，开展增值服务。”腾讯视频总
编辑王娟指出。

除此之外，在线演唱会在明星粉丝经济的挖掘和衍
生品等商业价值的挖掘上都存在可能，比如粉丝在线购
买鲜花道具送给歌手。在华晨宇演唱会的线上直播中，
网友们在芒果TV和QQ音乐平台上送出了18万朵3D虚
拟鲜花，这些虚拟鲜花每朵售价20元人民币。

在王娟看来，盈利是迟早的事，不用急于回收成
本。她直言，视频网站平台作为一个效应放大器，存在
着众多商业机会。目前更重要的是培养用户习惯和扩大
市场。

重塑生态链，产业这样发展

对音乐产业来说，从全球看，唱片的销售量一直在
下滑。据美国唱片工业协会最新数据显示，2014年美国
音乐行业总收入为69.7亿美元，较2013年减少0.5%，数
字下载和CD销售持续下滑。

拯救美国音乐产业的，是互联网。2014年的美国流
媒体音乐服务收入占音乐产业整体收入份额上升，首次
超过CD销售收入。

国内也是如此。随着移动互联网的普及及在线演唱
会等新兴模式的兴起，传统音乐产业再次获得新生。业
内人士指出，在线演唱会新业态，代表着“互联网＋”
对音乐产业的激活与价值重塑。

以 Live Music为例，腾讯视频突破了仅作为渠道的
功能局限，形成了“宣发推广-互动体验-票务销售-在
线直播”的一站式营销平台，真正打通了上下游产业
链，一个一体化音乐平台浮出水面。

在线演唱会的全新模式，也为新生代歌手、小众化
音乐提供了大舞台。邓林海表示，未来的腾讯视频，从
一线的大咖到新生代的歌手都会现身，还会有一些原生
态歌手的现场音乐直播出现在腾讯视频的平台上。

谈及音乐产业未来的模式，易观商业解决方案副总
裁田峥表示，音乐产业的交互性本身就适合互联网的发
展。“未来肯定会单独出现纯线上的演唱会，今天已经有很
多只在网上播放的内容了。”

日前，“纪念中国人民抗日战争暨
世界反法西斯战争胜利 70 周年：接力
——中央美术学院教师写生创作展”在
中国美术馆开幕，这是中国美术界纪念
抗日战争胜利的第一展。展览主题“接
力”旨在体现央美人在思想和学术上对
优秀传统的接力，共展出以中央美术学

院教师为主的50余位艺术家新近创作的
油画、水墨、水彩、雕塑、公共空间设
计等不同类型作品 70 余件 （组）。展品
包括苏梅江的 《黄土岭之战》、孙景波
的 《烽火岁月——七十年祭》、崔冬晖
团队为地铁16号线宛平城站所作公共空
间设计等。 （晓 文）

深圳卫视 《极速前进》 第二季近日在北京、
上海、成都等地同时举办了点映会。

在去年第四季度真人秀节目收视率大比拼
中，《极速前进》 第一季打败湖南卫视 《一年级》
成功跻身周末真人秀前三甲。与第一季不同的
是，本季节目首创“踢馆赛制”，即参赛选手会在
比赛中途加入，参与比赛。如“踢馆”成功，则
会取代排名最末的选手。本季的踢馆选手是金钟
国和李光洙。此外，本季所有的任务都会难度加
倍。难度加倍意味着挑战增多，亮点也会更多，

《极速前进》第二季将会更有看点。
《极速前进》继承了全球真人秀节目巅峰之作

《The Amazing Race》的精髓，是中国综艺史上制
作难度最高的节目。《极速前进》 第二季将于7月
10日晚21时10分在深圳卫视首播。

（刘格非）

近日，中国民族管弦乐学会乐器改革制作专业委员会
联合《中国民乐》杂志社，按照国际通用惯例共同举办了
一系列评选活动。其中“2014年度中国民族乐器十大制作
师”评选结果已经出炉，来自北京的京胡制作师刘正辉入
选。

在京胡制作中，刘正辉向来一丝不苟，担子、琴筒、
弓子、琴轴等材料都必须经过严格挑选。烘烤、蒙皮等每
个环节都精心细作，确保高质量。他制作的京胡常被专业
人士和爱好者收藏，获得广泛赞誉。

刘正辉富于改革创新精神。传统的京胡制作都用蛇皮
蒙筒。一条成蛇，扣除头尾大小不均的部位，最多只能截
取六至八段，成本很高。更可惜的是，为了获取蛇皮，不
得不大量捕杀成蛇，这必然破坏了生态平衡，不利于环境
保护。

因此，刘正辉决心改变这种传统的京胡制作方式。他
历经十余年精心研究，反复试验，终于研制成功了第三代
环保仿生皮。用仿生皮蒙包琴筒，在共鸣、张力、亮度等
音色方面都不逊于蛇皮京胡；而且耐磨，不受环境、气温
等自然条件变化的影响，延长了使用寿命。中国歌剧舞剧
院民族乐团柏淼先生说：“蛇皮一般使用一年就会自然

‘跳井’，并且在潮湿环境下容易‘塌’。而仿生皮一般都
能够使用三至五年。”

刘正辉还精心研制了一种“丝钢和弦”，取代了纯丝
弦和纯钢弦。这种弦既有钢丝弦的声音清脆，又有丝弦的
韵味淳厚。它与仿生皮的巧妙搭配可谓是如虎添翼，保障
了京胡音质、音色、音量的稳定性。

刘正辉表示，他将进一步探索乐器改革之路，使传统
京胡制造业焕发新的生机。
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本报记者 张意轩 岳小乔

演唱会开到线上，唱出产业新声

腾讯视频 Live Music计划全年高密度直播 50
场以上演唱会
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京胡制作师刘正辉
跻身中国民族乐器十大制作师

京胡制作师刘正辉
跻身中国民族乐器十大制作师

《极速前进》第二季开播

中央美院教师写生创作展开展

日前，中国首部象雄文化大型史诗系
列纪录片《象雄》新闻发布会暨开机仪式日
前在北京举行。它由CCTV老故事《故乡》
栏目组、中国国际文化艺术联合会、中国世
界语出版社、拉萨市文物局等联合摄制。

“象雄”是古代横跨中亚地区及青藏
高原的文明古国，她创造了雪域高原之

上最辉煌鼎盛的远古文明，史称“古象
雄文明”。 古象雄文明是西藏文明的源
泉。纪录片 《象雄》 将采用众多详实的
历史文献、考古资料，以国内外众多专
家学者的最新研究成果为依据，结合实
景拍摄，将观众带入那个曾经辉煌鼎盛
的远古人类文明的故乡。 （文 冰）

纪录片《象雄》开机
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黄渤在节目中当起快递员

全国第四次

中药资源普查全

国人参种质资源

专项普查发车仪

式现场

紫鑫药业紫鑫药业：：人参种质资源大摸底人参种质资源大摸底
2015年7月1日，紫鑫药业会同中国科学院

北京基因组研究所、长春中医药大学、吉林省
人参科学研究院组建全国人参种质资源专项
普查队，将历时 3 个月，在黑龙江、辽宁等
省开展全国人参种质资源专项普查，行程数
万公里。

新 中 国 成 立 后 ， 我 国 分 别 于 1960-1962
年、1969-1973年、1983-1987年组织开展了三
次中药资源普查。此次专项普查是全国第四次
中药资源普查中尤为重要的组成部分，是一个
企业对于民族产业的躬身践行，更是一个企业
对社会责任的担当。

人参作为我国重要的中药资源，是本次中
药资源普查的主要对象。2012年，在国家及省
中药资源普查办公室的支持与指导下，紫鑫药
业与中国科学院北京基因组研究所合作，成立
了吉林省人参资源保护利用专项组，历时 100
余天，行程万余公里，成功完成了吉林省人参
种质资源专项普查工作，采集人参标本1000余

份，制作人参科研样本 3 万余份、土壤样本
5000余份，收集了大量人参种植栽培信息，并
进一步完善了人参基因组图谱数据库，为吉林
省人参产业的发展提供科技支撑。

紫鑫药业采用标准化的调查、走访、记
录和数据录入流程，收集全国人参样本、土
壤、环境等基本信息，全面掌握我国人参资
源的种类、分布、蕴藏量 及资源变化情况，
是对我国人参情况的一次“大摸底”。

普查结束后，将建立一个精准庞大的人
参数据库，为建设种质资源数据库、种质资
源动态监测和信息服务网提供支撑，为人参
基 因 组 研 究 提 供 大 量 准 确 、 可 靠 的 基 础 数
据，为人参种子种苗培育工作者提供种质信
息 、 监 测 种 质 资 源 动 态 变 化 等 服 务 ， 为 科
研、检索、交流提供平台，促进人参资源的
保护与利用。

通过普查，开展人参基因组研究，促进人
参功能基因筛选和优良品种培育，建立种子种

苗繁育基地，示范和推广现代化育苗新技术、
新品种开发与培育、促进药用植物种子种苗繁
育事业的发展。通过深层次探究人参生命机
制，为人参重茬种植等资源保护方式提供技术
支持，促进资源可持续发展。

很多科学研究都离不开人参种质资源，开
展全国人参资源普查，能够科学地加大对人参
从资源到基因的系统科学研究，在基因组层面
深入探索，开展人参优良品种的选育与种植，
通过科技手段，解决人参重茬种植、基因干预
预防病害等问题。

人参普查是一个基础性、战略性的工作，
是一项不能短期见效的工作，但是对于中药，
特别是人参的开发，却具有重大意义。在追求
经济效益的同时，紫鑫药业勇于承担社会责
任，始终没有忽视基础研究，为我国中药资源
的开发与保护作出贡献。艰辛与荣耀同行，紫
鑫将以严谨务实的态度和无私奉献的精神，继
续为振兴民族产业贡献力量。 （肖丽英）


